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加强企业人才选用和招聘的若干思考

莫丽敏

泰国格乐大学

摘　要：阳朔山畔度假酒店有着得天独厚的地理环境，依山傍水，养生的绝佳好地方，但是呢就这种好地方，偌大的企业在招聘与留

住人才这一块却是短板，自我入职人事以来，办理过许许多多人才的入职，也办理过许多人才的离职，碰巧也需写论文，便以阳朔山

畔度假酒店以例，简单的写一篇有关招聘与选用的论文，实在是才疏学浅不知如何下笔，但又不得不下笔。人才的选用和招聘，顾名

思义就是汹涌人才并且招聘到企业，用来维持企业的日常运行以及企业的长远发展。
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阳朔山畔度假酒店位于广西桂林市阳朔县工农桥遇龙河畔，风

景秀丽、依山傍水、地理位置优越，徐悲鸿先生曾在此地写生创作

了名画《青厄渡》[1]。阳朔山畔度假酒店经国内外专业团队精心设

计打造，客房大都面向遇龙河秀丽的田园风光，河畔特大泳池与山

水相辉映 ；提供白行车、CD 影碟，尊贵的宴会场所、先进的会议

设施、商务中心、书吧、健身中心、SPA、桑拿中医按摩中心、网

球场等服务设施，阳朔山畔度假酒店本着健康、领先、诚信、快乐、

感恩的经营理念，为客人提供具有国际水准又彰显本地特色的服务。

阳朔山畔度假酒店开业时间 2009 年 10 月 1 日，楼高 3 层，共 9 栋，

客房总数 234 间。

1 大城市与小城市的差别

首先拿阳朔来说，他是一个县城，虽说是一个很出名的县城，

但这边的企业家，人事领导，还是把阳朔定义为县城，给出的薪资

都是按一般的县城给，其次，桂林是一座国际化旅游城市，而桂林

市下面的县阳朔更是有着（桂林山水甲天下，阳朔山水甲桂林）此

等美誉的阳朔县，其消费更是日渐提高，但工资确实一动不动，这

般便造成了外来人才拿阳朔县的工资难以生活下去，导致本地企业

多数是当地人，一些上了年纪的大妈大叔，而外来人才加薪不成的

结果只能是辞职，这也是留不住人才的纵多原因之一 [2]。

再者，找工作的人才第一感觉，就是当听到是阳朔或者是县城，

他的第一想法就是远，找工作的，待业的，辞职的人，再次找工作

的走势基本都是从县城上到市区，很少有市区下到县城去找工作，

去上班，这个原因导致阳朔的当地企业只能通过在阳朔当地甚至旁

边相邻的县城招聘，一些有工作经验的人都会想着往市区发展，不

会想着往县城发展，只有一些刚毕业的，或者是实习生会接受到县

城上班，但是当实习期结束后基本都是辞职，往大城市钻，人才选

择上班地点便决定了县城吸收人才始终比不过大城市，农村总是流

传一句话，那就是读书就能读出去，当地的大学生毕业也是很少有

人选择再回到当地就业，导致县城就像抓蛇的铁笼子，一旦出去读

书的都会选择再大学毕业的城市就业或者是向一些大城市发展，很

少再有回家乡就业的大学生，这和蛇差不多，蛇一旦进入那个铁笼

子，基本是出不来，而县城农村便是那个铁笼子外面，大城市，发

展中的城市便是铁笼里面，人才只会源源不断的往里输送 ；我也问

过许多同学，也在网上搜索过，向往大城市的占比率达到了百分之

87 以上，所留下的便是只有那寥寥可数。

以上简单的概括的一下人们的选择，因为相对来说，大城市

就业机会多，不像小城市，就业难，小城市的生活看起来其实是比

较舒适的，生活节奏是慢，但阳朔的消费水平也不低，而且因为纵

多的原因，比如说地理环境，政策之类的限制了人才的发展，而大

城市就可以利用种种优势汇聚多数人才，吸引大批人选择留在或奔

向大城市，再者就是就业机会，俗话说的好，我（大城市）有的你 ( 阳

朔县城）不一定有，但你有的我一定有。而现在一些金融专业日益

增多，学这些专业的人也日渐增多，小城市很难有或者是不全面的。

而大城市汇聚了来自各个地方有朝气的年轻人，有发展潜力

的公司，且尝试的机会还多，比如外卖和网约车行业 [3]，这些行业

无疑是在大城市的就业率更高，这些行业他只需要一天拼命去干，

工资便可上的去，而且这些行业的需求量也大，就业机会业更多，

另一个方面来说，教育，大城市的教育比小城市的教育不知道要好

的多少去，配套也齐全，更多家长也是为了小孩能接受更好的教育

也是拼命的往大城市钻，再次，出行这一块，大城市也是比小城市

方便的多。而且现在更多的人打着世界那么大我想去看看的旗号涌

向大城市找工作 ；还有就是这次疫情，也有着许多大城市失业的人

回到小城市找工作的人，但同样是受疫情影响的小县城，更何况是

阳朔这个旅游城市，人们的出行受到了限制，旅游更是不可能的事，

当地人都是失业的状态，一些回来得人找工作更是难上加难，导致

那些回到阳朔的人才就业难，便觉得小城市的就业比大城市更加困

难。

以上几点便是目前阳朔县城对比桂林市区和其他大城市不能

吸引人才几种情况，接下来便浅谈阳朔山畔度假酒店在人才的选用

和招聘这一块 ；由于我是阳朔山畔度假酒店的人事，所以对于一些

人才的来去略有了解 ；以下便用我们代替阳朔山畔度假酒店。

2 阳朔山畔度假酒店整体制度

首先：我们酒店他是一家比较有年纪的酒店了，坐落在桂林阳

朔十里画廊遇龙河畔的一家度假型酒店，自 2009 年开业以来便是

一家一直是很受欢迎的度假酒店，但是好景不长，2016还是2017年，

十里画廊景区当时的决策是不给自驾游的开车进去 [4]，这直接导致

了很多自驾游的游客都不考虑十里画廊里面的酒店，虽说近几年开

放了，可以自驾游进去，但疫情也是持续不断，整体来说阳朔都是

少有人来游玩。在大环境的影响下，人才的量在阳朔这个市场就不

会很多，所以选用招聘这一块的工作还是很难进行的。

2.1 招聘需要

当我们产生岗位空缺的时候，便要面向社会招聘，各大网站

招聘，还有结合我们线下贴发传单，以及朋友圈之类的广告。

2.2 如何选人

这一步最基础的就是根据各部门原有的定岗定编来赛选人才，

因为我们酒店是定岗定编，是按照编制去选用招聘，没有做到后备

人才的工作，毕竟我们酒店不是很大，编制就摆在那，只有当有人

提出辞职的时候我们才会想着去招聘人来，然后根据人才进行选用。

2.3 招聘面试

对于那些有意向有想法，需要找工作的人，我们会约至酒店

来面试，我们会根据人才面试是的表现以及个人能力，专业技能，

工作经验，家庭情况来大致决定这个人的初步情况。

2.4 用人部门

当我们人事部通过面试了解到面试者的初步情况我们便会根

据情况来考虑是否用这个人的时候，我们会联系用人部门的主管级

或者副经理和经理级来进行二次面试	，因为我们酒店用人是比较

广泛的，有些岗位还得由用人部门来确定是否录用面试者。

2.5 员工培训

当我们酒店确定录用面试者的时候，我们会将新员工配备一

位老员工（领班或者主管）带，需要考取我们酒店的导师证才能带

新员工，带新员工有导师奖励，这一块还是比较好的，我们酒店是

两个月的一次新员工培训，就是两个月入职的员工会统一进行培训，
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这个是由人力资源部进行的，这个主要是培训新员工对酒店的基本

情况以及周边景点的基本了解。

2.6 试用转正

我们酒店的基层员工的使用期是一个月，领班及以上是三个

月 [5]，都是有用人部门写人事变动到我们人力资源部来决定是否转

正，还有是那种在使用期表现良好的便会提前转正，转正之后的薪

资也会随着而变动。

2.7 考核

我们酒店实行的是上下班人脸或者指纹打卡，考勤都是各部

门月初将上月考勤以电子档和纸质档两份交至人力资源部，由人力

资源部专门做考勤这一块的人去做每个人的考勤打卡情况。

2.8 升职加薪

升职加薪是每个人都关注的东西，除来试用转正会加薪之外，

还有就是对酒店有贡献的人才也会采取加薪的制度，没六个月考核

一次，考核	合格也会加薪，对客服务优秀，多次得到客人夸赞也

会斟酌加薪。

2.9 挽留人才

辞职 -- 每个人的一生都会经历多次入职，离职，而当有员工

提出辞职的时候，我们酒店便是一个很大的损失，这个时候我们都

会去做想辞职员工的思想工作，一般是先从工作上去分析，询问是

不是和同事之间有矛盾，或者是受了什么委屈，再者便从薪资上去

分析，是不是想辞职的员工需要加薪，及从家庭情况上分析，还有

就是上传下达的失误，一个语气可以表达多种意思，A 说的语气比

较随意的时候而 B 跟 C 说的比较强势的时候那所传达的意思大有

不同，前几天我们酒店便有一个饼房厨师因为厨师长的上传下达不

当，便产生辞职的想法，后面我们人力资源部一分析，大致可能是

传达意思有误，我们便找员工进行谈话，从而打消了他想辞职的想

法，人才的不离职，可以节省很大的开支，从开始的招聘入职到培

训转正，这中间损耗的人力物力是不计其数的。

3 与同行对比

我们阳朔山畔度假酒店在人才和招聘这一块相对来说，属于

那种对人才的投资不足，合作网站只是开通了 58 同城及桂聘两个

网站的会员，其次，我们的工资和待遇木竞争力，略微低于同行的

平均水平，再就是我们人力资源部再招聘这块的准备不够充分，第

一点就是招聘中没有企业的详细介绍，第二点介绍招聘岗位纵多，

没有写仔细岗位职责说明，第三点是对面试者的职业生涯没有规划，

没有为面试者考虑以后的职业之路 ；光是这几点就让我们在招聘中

对人才选择我们就增加了难度。

再者就是我们人力资源部更加意向是那种有岗位经验的人，

也就是上文中所谈到的“人才”，就是那种我们期望立即投入马上

就能看到收益的那种，特别是销售部之类的，更加希望他是自己有

足够的人脉资源，可以一入职便可以帮酒店带来可以看的见得的利

益，但是这往往是我们的想法罢了，上文也说到我们阳朔山畔度假

酒店的薪资水平都低于同行的，这个直接原因就造成了往往是人才

在选择我们，而不是我们选用招聘人才 ；其实我们选择人才的时候

也是怕的，怕投入太大，培养人才成本高就算了，关键是怕辛辛苦

苦培养的人才留不住，再者就是辛苦培养的人才最后刚好可以出师

便想着辞职，导致岗位空缺，招聘永远进行，有付出人力资源又付

出财力，就好比销售部这个团队，电视剧“我是余欢水”中便有演

到余欢水带出的徒弟有那么一点欺师灭祖的感觉，所以这个行业的

老前辈在带“徒弟”的时候就不会那么尽心尽力，整个销售部也就

需要不断去招聘，不断去培养，不断去考核。

我们酒店门槛高，要求多 ；比如在招前厅接待员的时候，要

求有亲和力，有学历还要有其他种种能力等，显然别人当种种条件

聚在一起时，我们阳朔山畔度假酒店给的薪资别人是不感兴趣的，

再回过头，发现酒店很多老员工或者是一些优秀的人才，他们的简

历他们的学历甚至拿不出手，但是他们的稳点，他们的持续发力，

他们的不断学习，就足以让他们成为一个合格的甚至是优秀的员工，

便足以维持酒店业绩的长期发展。

建立自己的人才库，在我刚入职阳朔山畔度假酒店时，还没

有建立自己的备用人才库，在我之后便建立了自己的人才库，把以

往头过简历的，来面试过的，差强人意的，或者是当时没被录用的

都录入到电脑中，因为这些人可以随时联系，不管他是否已经找到

工作，特别是一些流动性高的岗位，一旦这些岗位出现空缺，我们

可以直接有选择的去选用人才，大大减少了招聘的任务，可以大大

有效的减少在频繁的招聘选用中耗费精力。选用和招聘是一个企业

招到人才的重要渠道，企业的未来发展都和招聘有着不可分散的牵

连，而一个完善的招聘首先要确定的问题就是招聘前的规划，只有

做好规划，才能正确的进行选用，同时对于那些高校双选会，人社

局的就业活动应该积极的主动的去参加 ；高校毕业期间是人才走向

社会最充足的时候，对于那些需要实习的刚步入社会的学生可以尽

量大范围的吸收，总会有些优秀的人才会慢慢发光的，一个持续发

展的企业，人力资源部便需要有长远的目光，不能受当下局限，不

能想着是指选用有空缺的岗位，而是要有长远考虑，将眼光放远，

要对整个酒店的人力资源有个整体布局，避免之后有员工无法胜任

工作的问题。

上文有说到，我们山畔度假酒店是实行上下班是打卡制的，然

后就是考核是公开公平公正，每个员工都有自己去竞争的权利，考

取内部导师证，考核考试合格加薪之类的，都是有着激励员工的作

用，每月的优秀员工发放物质奖励，还能有着荣誉激励。这些奖励

激励都能产生良好的效果，企业在考虑想着如何激发员工的工作性

质都可以根据企业自己的实际情况来制定，其目的主要是怎么样做

到有效的激励人才的目的。企业文化是一个企业的根本，我们阳朔

山畔度假酒店本着健康、领先、诚信、快乐、感恩；这五个词简单，

但是蕴含的道理却不简单。一个企业有着自己的文化，他是可以将

这种文化在员工之间互相传递，让员工和企业形成共鸣，是提升员

工忠诚度和凝聚力的有效武器，同时企业要为员工创造创新，轻松

的工作氛围，让员工有着酒店是我家，发展靠大家的归属感，这也

是实现企业长远发展的途径之一。对比外向招聘耗费大量的时间与

金钱，内部介绍就显得那么更加节约成本了，我们阳朔山畔度假酒

店在内部推荐这个版块做的还是很不错的，一旦内部员工推荐来的，

且正式录用的，我们人力资源部都会对引荐人给予一定的奖励，而

且是直接当月发放。

结论

人才的选用和招聘直接可以影响酒店往后的收益，酒店行业

本着就是服务行业，对于对客部门的人才的选用也是对业绩有着很

大的作用，你招聘一个凶巴巴的人放置在前厅接待岗位，没有服务

意识的员工，和一个面带微笑且有主动服务意识的人放在前厅是两

个完全不同的结果。以上便是结合阳朔当地人才市场和阳朔山畔度

假酒店的小环境对于人才的选用和招聘的浅谈。其实在当下这个时

代，人力资源部俨然以及成了一个比较重要的部门，人力资源部是

人才和企业的第一道桥梁，一个企业想要长远发展，他必须不断选

用招聘人才，选用人才和招聘人才便是人力资源部所需要做的事，

这也是保证企业能够实现长远发展的硬件因素之一。
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